



AGENDA DE PODER



POR HUMBERTO
BLIZZARD

@BETOBLIZZARD

Tributo o Tregua: El Juego de Trump con México

Aunque todavía el gobierno de nuestro país "celebra" el que los famosos aranceles de Donald Trump no se hayan aplicado a partir de esta semana, casi de inmediato, el mismo lunes pasado, habrán tenido que dejar el festejo y de inmediato comenzar a replantear una serie de estrategias. Los aranceles se pospusieron, no se cancelaron. En 30 días -ya menos- México tendrá que armar una propuesta en materia de combate al tráfico de fentanilo -principalmente- que satisfaga a los EEUU o, de lo contrario, el escenario se repetirá: amagues, amenazas, tensión.

Pero ¿qué podemos realmente esperar al final de este mes de "tregua" que Trump brindó al país?

Hay dos tesis que se han instalado en estos últimos días en el círculo de colaboradores cercano a la presidenta Claudia Sheinbaum.

La primera, es el escenario optimista. Trump regresó a la Casa Blanca hace dos semanas y lo hizo totalmente encarrerado en ejecutar varias de sus promesas de campaña, una de ellas, el tema arancelario, junto con el migratorio y comercial. Mediáticamente, el que los primeros días de su gobierno los dedicara, entre otras cosas, a amenazar a México y a Canadá con los aranceles y que, eventualmente, pudiera declarar públicamente: "México y Canadá cedieron. Nos otorgaron soldados, más vigilancia en la frontera, etc." es algo que lo fortalece en la opinión pública, principalmente, en su sector de votantes y seguidores más duro.

Però conforme pasan los días, los frentes de batalla del gobierno de EEUU se diversifican, los problemas a atender se multiplican y, en la misma forma, la atención de la opinión pública se divide entre varios temas. Según la tesis de este posible escenario, el asunto de la amenaza arancelaria terminará por "enfriarse" y, aunque no se disipará del todo, tampoco volverá con la fuerza o vehemencia que mostró Trump en días atrás, cuando llegó a mostrar una certeza absoluta de que los aranceles "serían aplicados". En otras palabras, la amenaza o riesgo más grande de que México sea tasado con un impuesto a sus exportaciones a los EEUU, habría ya pasado.

El segundo escenario es completamente opuesto: el pesimista. En esta hipótesis Donald Trump habría encontrado el camino para mantener un amague a nuestro país casi, casi permanente durante los cuatro años de su gobierno, brindando siempre nuevas fechas de aplazamiento a fin de obtener, al vencimiento de cada una de ellas, otras dádivas o beneficios en su favor. Una especie de pago o "tributo" mensual, trimestral, o según los tiempos que el propio Trump vaya aceptando o dictando.

De ocurrir este escenario, significaría que Trump tendría al gobierno de México constantemente con la "pistola en la cabeza", esperando a apretar el gatillo tan pronto

no aceptásemos cumplir con alguno de sus designios, o bien, que esos "tributos" de los que hablo, no fuesen suficientes para él.

Yo, particularmente, creo existe una tercera opción que toma partes de las dos anteriores: no veo a un Trump desistiendo de sus amenazas arancelarias, y sí lo veo en cierta forma empoderando, con la sensación de haber tomado ya la medida -hasta ahora- al gobierno de México, pero también al de Canadá, este último, a quien también debemos incluir en esta ecuación. Pero sí creo que las probabilidades de volver a caer en un escenario como el que recién vivimos, a solo horas de que nuestros productos fuesen tasados con un impuesto del 25%, son ya bajas.

Pero este mismo escenario que planteo, tendría un componente que aún no está del todo claro, pero es posible inferir: ¿qué más negoció México con EEUU esta semana o qué otras cosas, a futuro, ofreció nuestro país o demandó Trump, en la llamada del pasado lunes con Sheinbaum?

¿Por qué pregunto esto? Porque durante el sexenio

de López Obrador, con la misma amenaza, Trump logró que el gobierno mexicano enviara tropas a la frontera sur de nuestro país. Según AMLO habrían sido 15 mil soldados. Según Trump, casi 30 mil. En cualquier caso, un número mayor a los 10 mil anunciados esta semana. Y no perdamos de vista que el Trump de ahora es mucho más agresivo que el de hace cuatro años. Que, ahora, aceptase un número menor de soldados para cumplir sus planes, parecería difícil de creer. A menos que se hubiese negociado algo más...

La presunción no es menor: apenas horas después de anunciado este acuerdo, se supo que al menos un avión y tres buques, todos del ejército de los EEUU, incluido un portaviones, fueron vistos, presuntamente, en aguas internacionales, aunque muy, muy cerca de territorio mexicano.

¿Tiene relación esto con lo que negociaron Sheinbaum y Trump el pasado lunes?, ¿se viene algún movimiento militar de EEUU en suelo mexicano, como muchos políticos de aquel país han exigido a su gobierno?, o, el avistamiento de tropas estadounidenses tan cerca de tierras mexicanas, ¿es solamente una coincidencia de "timing"? ¿son acaso movimientos "normales" y "comunes" de la milicia de EEUU que simplemente desconocíamos? No tengo dudas: en breve, lo sabremos... Nos vemos la próxima semana. Tenemos una cita con el Poder. Agendado.

Pero ¿qué podemos realmente esperar al final de este mes de "tregua" que Trump brindó al país? Hay dos tesis que se han instalado en estos últimos días en el círculo de colaboradores cercano a la presidenta Claudia Sheinbaum



Foto: Cuartoscuro